

Alliance Française de la Franc-Maçonnerie Mixte



Colloque : Enjeux éthiques du changement climatique



26 avril 2025

Mairie de Montreuil

Introduction

Il y a quelques mois l'Alliance Française de la Franc-Maçonnerie Mixte constituée de la Fédération Française du Droit Humain, la Grande Loge Mixte Universelle, la Grande Loge Mixte de France, le Grand Orient Latino-Américain ont partagé le projet de réaliser un Colloque sur les enjeux éthiques du changement climatique à la mairie de Montreuil le 26 avril 2025.

Les évolutions climatiques ont, depuis la formation de notre planète, entraîné des conséquences considérables sur l'évolution du vivant.

Si nous connaissons avec précision les effets des différentes périodes de glaciation, il est plus complexe de mesurer les effets précis du changement climatique en cours sur le vivant.

Pour la première fois sans doute depuis qu'homo sapiens s'est mis debout, l'humain a une responsabilité dans l'évolution climatique et a pris conscience qu'il peut « agir » sur le climat.

Une caractéristique du vivant est sa capacité d'adaptation, le vivant se transforme, parfois se métamorphose pour continuer à vivre.

Rien de ce qui est vivant ne souhaite mourir !

Nous allons nous intéresser à cette partie du vivant qu'est l'humanité, comment l'humanité va-t-elle s'adapter au changement climatique, à cette période de réchauffement ?

Une première réflexion consiste à se dire que l'humanité prise dans son ensemble est une vue de l'esprit. Les femmes et les hommes ne sont pas tous égaux devant les conséquences économiques, sociales, juridiques des évolutions climatiques.

Le paysan béninois, le pêcheur indonésien, la tisseuse des Andes, le trader new-yorkais, le commerçant parisien, la chanteuse italienne, le chasseur australien ne paieront pas le même prix.

D'une manière générale, ce ne sont pas les pays les plus industriellement avancés, ceux qui ont le plus contribué à l'augmentation de la pollution qui seront les premières victimes. À l'inverse, ce sont ceux qui continuent d'exploiter les ressources naturelles des pays les moins industriellement développés dans des conditions économiques et sociales indignes qui tireront le mieux leur épingle du jeu.

Une évolution aussi violente que celle qui accompagne le changement climatique ne peut que renforcer les inégalités entre continents, peuples et nations, individus et bouleverser les très fragiles équilibres géopolitiques.

Ce sont les raisons qui nous poussent à questionner les conséquences sur l'humain à travers trois domaines :

Juridique : droits humains, droit des peuples, droit des peuples premiers, droit d'asile, devoir d'asile...

Éthique : conséquences du changement climatique sur le vivant, respect de la vie, accueil des populations déplacées, lutte contre les violences et l'exploitation sexuelle des femmes et des enfants, accès à la nourriture, à l'eau...

Santé : prise en charge des effets de santé physique et mentale sur les peuples confrontés au changement climatique, parfois condamnés à l'exil : prévention contre les épidémies et les conséquences de la destruction de la biodiversité.

Nous, Francs-Maçons et Francs-Maçonnées qui travaillons au progrès de l'humanité, ne pouvons rester indifférents aux souffrances d'aujourd'hui. La réflexion que nous voulons porter vise à contribuer à éveiller les esprits et les consciences sur le monde de demain, sur les enjeux et les défis de la fraternité universelle.

Programme

Première partie - Matinée

- 9 h 00 Accueil
- 9 h 30 Début des travaux :
- Mot d'accueil de Mireille Alphonse, deuxième adjointe au Maire, déléguée à la transition et à la démocratie alimentaire
- Présentation de la journée par l'Alliance Française de la Franc-Maçonnerie Mixte
- 3 interventions par les conférenciers :

Sébastien DOUTRELOUP : Docteur en Sciences de l'Université de Liège, climatologue, premier assistant à l'Université de Liège et professeur invité à la Haute Ecole de la Province de Liège



Sylvie DUFOUR : Directrice-Adjointe de l'Institut de l'Océan de l'Alliance Sorbonne Université. Directrice de recherche émérite au CNRS, chargée de mission Mer au MNHN.



Cédric RINGENBACH : Ingénieur diplômé de l'École Centrale de Nantes, créateur de la Fresque du Climat



- **Echanges avec la salle**

Pause

- 12 h 30 Déjeuner libre

Deuxième partie - Après-midi

- 14 h 00 : Première table ronde
- 1. Changement climatique et aménagement des territoires

Intervenants



Mireille Alphonse

**Deuxième adjointe au
Maire de Montreuil**



Julie Gobert

**Docteure en aménagement du territoire/
urbanisme et géographie**



Alexandre Florentin

**Président de la mission « Paris à 50 degrés »
Co-directeur Carbone 4 Académie**

- Echanges avec la salle
- 15 h 30 : Seconde table ronde
- 2. Approche éthique et philosophique des enjeux climatiques

Intervenants



Benoit Hamon

**Président de l'ESS France,
Directeur de l'ONG Singa**



Catherine Amalric

**Députée Européenne jusqu'en 2024.
Docteure en pharmacie**

- Echanges avec la salle
- Conclusions par les Représentants de l'Alliance Française de la Franc-Maçonnerie Mixte des Obédiences organisatrices.

Obédiences membres de l'alliance française de la Franc-Maçonnerie mixte

FEDERATION FRANÇAISE DU DROIT HUMAIN



Fondé en 1893 par le docteur Georges Martin et la militante féministe Maria Deraismes, le Droit Humain est la première obédience mixte créée dans le monde.

Aujourd'hui présente dans 60 pays, elle proclame l'égalité de l'homme et de la femme, promeut la laïcité et défend les valeurs de liberté, d'égalité et de fraternité ; La Fédération Française compte aujourd'hui 15 000 membres.

GRANDE LOGE MIXTE UNIVERSELLE



La Grande Loge Mixte Universelle a été fondée en 1973.

Les fondateurs et fondatrices voulaient au travers de la Grande Loge Mixte Universelle créer un lieu de liberté qui :

- Pratique la démocratie interne et refuse l'autorité d'une hiérarchie,
- Met en pratique la liberté absolue de conscience, l'égalité de tous les êtres humains,
- Accepte de rencontrer et de recevoir les Sœurs et Frères d'autres obédiences,
- Défend la laïcité.

Première Obédience mixte pratiquant le Rite Français, Rite officiel de l'Obédience correspondant

aux fondamentaux, aux valeurs et aux principes de la création. Toutes les structures de l'Obédience sont mixtes.

La Grande Loge Mixte Universelle a marqué son attachement à la Laïcité en s'engageant à promouvoir et à la défendre dans les structures et les institutions de la République en l'inscrivant dans l'article premier de sa Constitution.

La Grande Loge Mixte Universelle s'inscrit dans une Franc-Maçonnerie Républicaine, pour une Franc-Maçonnerie de proximité, Mixte, Humaniste, et engagée socialement.

La Grande Loge Mixte Universelle est une Obédience initiatique, progressive et progressiste, libératrice, émancipatrice.

La Grande Loge Mixte Universelle entend ouvrir la voie à une spiritualité laïque donnant du sens à la vie.

Les travaux de la Grande Loge Mixte Universelle s'inscrivent dans ces fondamentaux qui se caractérisent par deux pôles complémentaires :

la démarche initiatique et la résolution du fait social

LA GRANDE LOGE MIXTE DE FRANCE



La Grande Loge Mixte de France a été fondée le 18 décembre 1982. Elle rassemble des membres de tous âges, issus d'univers sociaux, économiques, professionnels, culturels, religieux et politiques différents.

Si la maçonnerie se doit d'être universelle, elle n'a pas vocation à être uniforme. Pour autant, il lui semble essentiel de toujours rappeler au sein de la société et partout dans le monde ce principe essentiel de l'humanité :

femmes et hommes doivent pouvoir évoluer ensemble, sans discrimination aucune.

La Grande Loge Mixte de France est attachée à la liberté absolue de conscience. Elle permet à ses membres de choisir et pratiquer leur propre maçonnerie, en mixité, hommes-femmes, reflet fidèle d'une société moderne et tournée vers l'avenir ; propose des rites différents ; autour de valeurs et principes républicains telle que la Laïcité, la solidarité, la démocratie ; en respectant l'orientation philosophique de chacun ; en se référant à la transmission initiatique, le travail sur soi-même et le respect des engagements contractés au jour de l'initiation de chacun de ses membres.

GRAND ORIENT LATINO-AMERICAIN



Le Grand Orient Latino-Américain est une institution maçonnique composée de Loges Mixtes, formées par des hommes et des femmes qui ont adhéré, libre et volontairement, aux principes de la franc-maçonnerie universelle.

Le Grand Orient Latino-Américain, Obédience Souveraine, progressive et progressiste, est né le 21 juin 1984. Ses fondateurs, étaient de maçons venant de diverses Loges, Obédiences et Rites, expulsés de pays sud-américains sous les dictatures militaires.

Portés par les valeurs de Liberté, Égalité et Fraternité ils sont décidés de créer un espace maçonnique jusqu'alors inexistant en Amérique latine, à savoir, une Obédience Mixte, Laïque et Extraterritorial avec l'objectif de contribuer à la Paix et à la Fraternité Humaine en particulier en Amérique Latine, d'œuvrer pour la protection de l'environnement et de réunir les Latino-américains clairsemés par le monde et tous les hommes et femmes qu'adhèrent à notre projet, sans exclusion de genre, ethnie, religion, de nationalité et quel que soit le pays où ils habitent,

Actuellement, notre Obédience compte avec de Loges en Espagne, France, Belgique Suède Guatemala, Équateur, Uruguay, Argentine, Chili.